

# ASSOCIATION DES BERGERS ET ELEVEURS TRANSHUMANTS DES 3 VALLÉES

## ASPE OSSAU BARÉTOUS

Le 16 juin 2008

**Monsieur Rouchdy KBAIER**  
**Directeur du Parc National des Pyrénées**  
**Villa Fould**  
**2, rue du IV Septembre**  
**65000 TARBES**

Objet : *Pistes d'accès aux estives de Arnousse et Couecq*

Monsieur le Directeur,

Nous venons d'apprendre que les pistes d'accès aux estives de Arnousse et de Couecq ont été fermées par un arrêté du Parc National pour raison de sécurité.

La montée aux estives est engagée, le berger de Arnousse doit monter cette semaine et les bergers de Couecq, avant la fin du mois.

Il y a 20 ans, nous avons lancé les diagnostics pastoraux des vallées béarnaises. C'était la première fois que nous, bergers, exprimions collectivement notre projet aux côtés des collectivités gestionnaires des estives. Nous avons défini des estives à bêtes taries, des estives laitières et surtout des « *pôle laitiers* ». C'est sur les pôles laitiers que nous avons tous ensemble décidé de tout faire : mise aux normes, cabane, accès, etc...

C'est certainement Arnousse et Couecq, particulièrement, qui symbolisent le mieux aujourd'hui ce que nous avons voulu faire. Le succès de cette idée, c'est de voir les quantités de fromage de haute montagne qui s'y font, c'est de voir ces familles à nouveau réunies, c'est de voir la cabane Grosse avec une famille entière qui vient y passer tout l'été et même, cette année, avec le troisième bébé qui vient de naître il y a à peine deux mois.

.../...

Il a fallu 20 ans pour que notre travail redonne à notre métier cette perspective, attire de nouveau des projets de vie, car ce sont des jeunes qui font ce choix désormais en Aspe, mais aussi en Ossau et en Barétous, alors que beaucoup d'entre nous pensions que nous allions disparaître.

Mais tout ça reste terriblement fragile.

Par ces arrêtés, le Parc se donne le devoir de sécuriser la montagne, mais ce n'est surtout pas ce qu'on lui demande. La montagne est à tout le monde, mais peut être qu'elle est un petit peu plus à ceux qui y vivent, la vivent, la font vivre et la rendent belle.

La montagne est ce qu'elle est, belle et dangereuse, on ne l'apprivoise pas, jamais, on vit avec, on lui donne, elle nous donne et on s'adapte tous les jours à elle. Qui aurait l'idée d'interdire l'accès des alpinistes à l'Everest pourtant si risqué et dangereux ?...

Nous apprenons ces dernières heures que l'hélicoptage, qui serait le remplacement de la piste, doit se faire depuis une zone de départ beaucoup plus éloignée pour ne pas déranger l'aigle royal. Ne croyez vous pas là, que la solution est pire que le mal ? Au lieu de tout mettre en œuvre pour réparer la piste, on va faire voler un hélicoptère. Et on lui fera faire 2 à 3 fois plus de temps de vol pour ne pas déranger l'aigle ! Où est la logique environnementale ?

Avec une dizaine de bergers motivés, armés de pioches, ne pourrions-nous pas rétablir l'accès à l'estive ?

Le prix du danger, le prix de votre solution, c'est de fragiliser un peu plus des systèmes qui reposent sur l'envie, l'enthousiasme. C'est de faire vivre à une famille entière un été de galère. C'est tout simplement la mettre en danger...

Bien sûr il y a la faune et la flore, mais le plus beau joyau, c'est de passer l'été en haut, en famille, avec le troupeau, faire pacager l'herbes des pentes et faire du fromage. C'est cela qui mérite que nous prenions toutes les précautions et qui l'emporte sur toutes les autres raisons.

Il faut absolument que vous leviez ces interdictions, que vous laissiez le champ libre à toutes les autres décisions, les autres solutions, pour que les pistes puissent être utilisées et celle de Couecq avant le 5 juillet.

Nous vous le redisons, la montagne est belle, mais elle est faite de risques, nous vivons avec elles, nous la vivons, nous mesurons chaque jour ses dangers et nous prenons tous les jours nos décisions en conscience.

Nous vous assurons, Monsieur le Directeur, de nos respectueuses salutations.

**Le Bureau**

*Copie :*

- Monsieur le Maire de Borce
- Monsieur le Maire de Cette-Eygun
- Monsieur le Président de l'Institution Patrimoniale du Haut-Béarn
- Monsieur le Sous-Préfet d'Oloron-Sainte-Marie